
 

Gemeinde Marienheide 
Der Bürgermeister 

 
Niederschrift 

 
 
 
Gremium 
 
Ausschuss für Bildung, Sport und Soziales 

 
 
03. Sitzung 

Sitzungsort 
 
Rathaus, Sitzungssaal, Hauptstraße 20, Marienheide 

Sitzungstag 
 
18.03.2015 

Datum der Einladung 
 
02.03.2015 

Einladungsnachtrag 
 
 

Sitzungsbeginn 
 
18:00 Uhr 

Sitzungsende 
 
19:25 Uhr 

 
 
 
Anwesend sind: 
 
Vorsitzende/r 
Kramer, Harald SPD     
 
Ratsmitglieder CDU 
Bringheli, Salvatore CDU     
Hüttenmeister, Monika CDU     
Kemper, Karl-Wilhelm CDU   Vertretung für Herrn 

Christian Abstoß 
Korthaus, Günther CDU     
 
Ratsmitglieder SPD 
Trifonidis, Gabriele SPD     
 
Ratsmitglieder FDP 
Körbel, Emmi FDP     
 
Sachkundige Bürger CDU 
Dröbs, Christian CDU   ab 18.10 Uhr 
Hillrichs, Birgit CDU     
Serwas, Michael CDU     
 
Sachkundige Bürger SPD 
Geisel, Fabian SPD   Vertretung für Frau Ste-

fanie Dißmann 
Hellmann, Nicholas SPD   ab 18.20 Uhr 
 
Sachkundige Bürger UWG 
Goldbach, Ulrike UWG     
 
Sachkundige Bürger GRÜNE 
Wörner, Matthias GRÜNE     
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Verwaltung 
Busch, Oliver     
 
 
Es fehlten entschuldigt: 
 
Ratsmitglieder CDU 
Abstoß, Christian CDU     
 
Ratsmitglieder DIE LINKE 
Lang, Michael DIE LINKE     
 
Sachkundige Bürger SPD 
Dißmann, Stefanie SPD     
 
beratende Mitglieder 
Fernholz, Wilfried ev. Kirche     
Rego, Robert kath. Kirche     
 
 
von der Verwaltung: 
 
Herr Stefan Meisenberg 
Herr Thomas Garn 
Herr Norbert Tesch 
Herr Matthias Roth 
Herr Oliver Busch 
 
Gäste: 
 
Frau Bärbel Appenzeller 
Frau Ingrid Winnenberg-Schröder 
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Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung. Er stellt fest, dass der Ausschuss für Bildung, 
Sport und Soziales.ordnungsgemäß und fristgemäß eingeladen worden und be-
schlussfähig ist. Hiergegen werden keine Einwendungen erhoben. 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung verpflichtet der Ausschussvorsitzende das dem Rat 
nicht angehörende Ausschussmitglied Herrn Fabian Geisel gemäß § 58 Abs. 2 i. V. 
m. § 67 Abs. 3 GO NW.  
 
 
 
Öffentliche Sitzung: 
 
 
 
1 
 

 
Gemeindebücherei Marienheide;  
Tätigkeitsbericht für das Jahr 2014 
 

Drucksache Nr. 
  

 
Frau Appenzeller und Frau Winnenberg-Schröder vom Leitungsteam der ehrenamtli-
chen Kräfte der Gemeindebücherei Marienheide geben einen Bericht über die im 
letzten Jahr geleistete Arbeit. Neben der Zusammenarbeit mit Kindertageseinrichtun-
gen und Schulen wird auf weitere Aktivitäten, insbesondere auf durchgeführte Le-
sungen, hingewiesen. Im letzten Jahr konnten aus Gemeinde- sowie aber auch aus 
Drittmitteln  zahlreiche Medien neu beschafft und inventarisiert werden.  
 
Neben dem neu gestalteten Flyer wird der Internet-Blog der Bücherei vorgestellt, auf 
den es bereits über 5000 Zugriffe gab. 
 
Als nicht ideal werden die Lage der Bücherei außerhalb des Ortskernes sowie die 
Zuwegung insbesondere für die ältere Leserschaft gesehen. 
 
Der von den Ehrenamtlerinnen verteilte Flyer sowie eine Auflistung der im Jahr 2014 
vorgenommen Aktivitäten sind diesem Protokoll als Anlage beigefügt. 
 
Der Vorsitzende des Ausschusses sowie der Bürgermeister bedanken sich bei den 
Büchereikräften für die geleistete Arbeit. 
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Entwicklung Schülerzahlen;  
Information 
 

Drucksache Nr. 
IV/004/15 

 
Anhand einer PowerPoint-Präsentation werden von Herrn Garn die wesentlichen E-
lemente der mit der Einladung übersandten umfangreichen Sitzungsvorlage „Ent-
wicklung der Schülerzahlen / Schulstatistik; Grundschulen bis Schuljahr 2020/21, 
Gesamtschule Marienheide bis Schuljahr 2024/25 (Stand 02/2015)“ vorgestellt und 
erläutert. 
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Die entsprechende PowerPoint-Präsentation ist diesem Protokoll als Anlage beige-
fügt. 
 
In der anschließenden Diskussion wird ausschussseitig die Zahl der Aussiedler an 
der Heier Grundschule hinter- und nach der dort zugrunde gelegten Definition ge-
fragt. Die Verwaltung sagt eine Beantwortung zu; die Definition ist diesem Protokoll 
als Anlage beigefügt. 
 
Ferner wird ausschussseitig nach dem Mix des neuen Jahrgangs 5 der Gesamtschu-
le Marienheide (135 Schüler/innen) basierend auf den ausgesprochenen Empfehlun-
gen der Grundschulen gefragt. Die entsprechende Verteilung ist diesem Protokoll als 
Anlage beigefügt.  
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Offene Ganztagsgrundschule Müllenbach; 
Einrichtung dritte Gruppe 
 

Drucksache Nr. 
BV/005/15 

 
Herr Garn verweist auf die Sachverhaltsschilderung in der Vorlage. Er erläutert die 
Notwendigkeit der Einrichtung einer dritten OGS-Gruppe zum Schuljahr 2015/16 im 
Hinblick auf bestehende Betreuungsbedarfe sowie auch vor dem Hintergrund einer 
Standortsicherung der Grundschule Müllenbach. Der Ausschuss sieht in der Erweite-
rung der OGS-Kapazitäten auch einen Wandel in der Gesellschaft nach zunehmend 
mehr Betreuungbedarfen.  
 
 
Beschluss: 
 

Abstimmungsergebnis: 
einstimmig   
 

 
 
In der OGS Müllenbach wird zum Schuljahr 2015/16 eine dritte Gruppe eingerichtet. 
Sofern die Rahmenbedingungen den Bestand der dritten Gruppe über das Schuljahr 
2015/16 hinaus ermöglichen, wird die OGS Müllenbach mit drei Gruppen fortgeführt. 
Die Verwaltung wird beauftragt, die zur Einrichtung der dritten Gruppe notwendigen 
weiteren Verfahrensschritte zu veranlassen.  
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Verwendung Schulpauschale ab 2015 
 

Drucksache Nr. 
BV/006/15 

Herr Garn erläutert die Vorlage und ergänzt, dass es sich bei der Schulpauschale 
lediglich um ein Refinanzierungsinstrument handle. 
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Beschluss: 
 

Abstimmungsergebnis: 
einstimmig 
 

 
Die Schulpauschale wird ab dem Jahr 2015 wie folgt verwendet: 
 

• Ertragswirksame Auflösung (insbesondere zur  
Refinanzierung der Zinslast aus dem PPP-Projekt)  400.000 EUR 

• Finanzierung schulischer Investitionen         Restbetrag 
 
Sofern die Schulpauschale 400.000 EUR oder weniger betragen sollte, wird die volle 
Schulpauschale ertragswirksam aufgelöst. 
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Schulsozialarbeit; 
Information 
 

Drucksache Nr. 
IV/007/15 

 
Herr Garn geht auf die vorliegende Sitzungsvorlage ein und informiert den Aus-
schuss darüber, dass seitens des Oberbergischen Kreises beabsichtigt sei, in nächs-
ter Zeit ein gemeinsames Gespräch mit der Gemeinde und einem Vertreter des Cari-
tasverbands für den Oberbergischen Kreis e. V. zu terminieren, um die Fortführung 
der Schulsozialarbeit im Rahmen des Bildungs- und Teilhabepakets zu besprechen.  
 
Aus der Mitte des Ausschusses wird der Wunsch geäußert, für die nächste Aus-
schusssitzung eine(n) Vertreter/in des Oberbergischen Kreises einzuladen, die/der 
zu diesem Thema referiert und weitergehende Informationen gibt.  
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Mitteilungen und Verschiedenes 
 

Drucksache Nr. 
  

 
Herr Garn informiert den Ausschuss über  
 

• die Anmeldezahlen der Gesamtschule Marienheide für das Schuljahr 2015/16, 
die diesem Protokoll als Anlage beigefügt sind; 

• die Schließung der Außenstelle der Gemeindebücherei in Müllenbach zu Be-
ginn der diesjährigen Osterferien, die aufgrund einer in der letzten Zeit sehr 
geringen Frequentierung sowie insbesondere aus schulorganisatorischen 
Gründen erforderlich werde. Der Ausschussvorsitzende merkt hierzu an, dass 
nach der geltenden Zuständigkeitsordnung die Zuständigkeit in Angelegenhei-
ten die Gemeindebücherei Marienheide betreffend beim Ausschuss für Bil-
dung, Sport und Soziales (ABSS) liege;  

• die beschlossenen Kreisförderrichtlinien zur OGS, die zum 01.08.2015 in Kraft 
treten; 
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• die Erhöhung der Landesförderung zur OGS zum 01.02.2015 um 1,5%. Eine 
Erhöhung der Förderung um weitere 1,5 % stehe zum 01.08.2015 an und 
werde dann jährlich zum 01.08. eines Jahres um jeweils weitere 1,5% erhöht 
werden. Zudem gelte nunmehr auch für Flüchtlingskinder der höhere Förder-
satz analog dem Satz für Kinder, bei denen ein sonderpädagogischer Förder-
bedarf festgestellt worden sei. Im Übrigen wurde landesseitig der mögliche 
OGS-Elternbeitraghöchstbetrag von bislang 150 EUR/Monat und Kind auf 170 
EUR/Monat und Kind angehoben. Eine Anpassung der Beitragssatzung OGS 
sei für die Junisitzung des ABSS vorgesehen;    

• zum Schuljahr 2015/16 vorgesehene Einrichtung einer weiteren (kleinen) 
Gruppe an der OGS Marienheide, da für das kommende Schuljahr derzeit ein 
OGS-Bedarf nach 68 Betreuungsplätzen bestehe (im aktuellen Schuljahr 
2014/15 konnten mangels Nachfrage nach OGS-Plätzen - im Gegensatz zu 
den beiden Vorjahren - nur zwei Gruppen eingerichtet werden). Hierfür sei je-
doch kein gesonderter politischer Beschluss erforderlich, da im Jahr 2012 be-
reits der Beschluss auf Einrichtung einer dritten Gruppe für das Schuljahr 
2012/13 gefasst wurde, und sofern die Rahmenbedingungen den Bestand der 
dritten Gruppe über das Schuljahr 2012/13 hinaus ermöglichen, die OGS Ma-
rienheide mit drei Gruppen fortgeführt werde. Dieser Beschluss lebe somit 
wieder auf;    

• die als mögliche Variante in der gemeinsamen Schulentwicklungsplanung der 
Städte Wipperfürth/Hückeswagen/Radevormwald enthaltene Gesamtschul-
gründung in Hückeswagen mit Dependance in Radevormwald, die jedoch 
„vom Tisch“ sei. Radevormwald werde einen zweiten Versuch auf Errichtung 
einer Sekundarschule unternehmen, hingegen die Städte Wipperfürth und Hü-
ckeswagen ihre vor Ort bestehende Schullandschaft stärken wollen; 

• die derzeit erneut ausgeschriebene Konrektorstelle der Heier Grundschule. Es 
bestehen Anforderungen an die Bewerbenden hinsichtlich des religiösen Be-
kenntnisses. Bislang liege keine Bewerbung vor, die Bewerbungsfrist laufe 
noch bis 09.04.2015. 
 

Herr Tesch teilt mit, dass die Gemeinde derzeit 86 Personen nach dem Flüchtlings-
aufnahmegesetz untergebracht hat. Die Unterbringung erfolgt für 62 Personen in von 
der Gemeinde angemieteten Wohnungen, für 20 Personen im Übergangsheim „Am 
Struckey“ und für 4 Personen in privat von den Flüchtlingen angemieteten Wohnun-
gen. Nach Bezugsfertigkeit des Rathausnebengebäudes im April 2015 stehen insge-
samt noch 34 freie Plätze zur Verfügung. Auf Nachfrage aus dem Ausschuss teilt er 
ferner mit, dass 15 schulpflichtige Kinder unter den genannten Personen seien. Fer-
ner würden die angebotenen Sprachkurse gut angenommen. 
 
 
 
Vorsitzender:  Schriftführer: 
 
 
 
 
 
 
Harald Kramer 

  
 
 
 
 
 
Oliver Busch  
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Gesehen: 
 
 
 
 
 
 
Stefan Meisenberg 
Bürgermeister 


